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INSTITUCIONES ACADÉMICAS DIOCESANAS
1 de octubre: Apertura del curso académico en la Facultad de Teología, a 
las 10.30 h. Ponencia inaugural del cardenal Ayuso, presidente del Pontifi cio 
Consejo para el diálogo interreligioso.

27 de septiembre: Jornada Mundial del Migrante y Refugiado. Eucaristía a las 
20 h en la Parroquia de Ntra. Sra. de los Remedios.

Horario de septiembre: De lunes a viernes, de 9 a 14 h. En el Arzobispado de 
Sevilla (Plaza Virgen de los Reyes, s/n). Más información en el teléfono 954 50 
55 34 y en el correo libreria@archisevilla.org . 

LIBRERÍA DIOCESANA

PASTORAL VOCACIONAL
28 de septiembre: Encuentro del Arzobispo con los seminaristas de primer 
curso. En el Seminario Metropolitano, a las 17.30 h. 

28 de septiembre: Escuela de Teología de la Hermandad de la Esperanza de 
Triana. Primera sesión, titulada ‘La Sagrada Entrada en Jerusalén’, a cargo de 
Antonio Rodríguez Babío, canónigo capellán real y delegado diocesano de 
Patrimonio. En la Capilla de los Marineros, a las 21 h. 

29 de septiembre: Inauguración del Ciclo formativo sobre ‘La santidad actual 
y los santos sevillanos’ de las hermandades de penitencia del Arciprestazgo 
Triana-Los Remedios. En la Hermandad de San Gonzalo, a las 20.30 h, por 
Óscar Díaz, vicario episcopal para la Nueva Evangelización.

1 de octubre: Eucaristía por el 400 aniversario de la hechura del Gran Poder, 
en la Plaza de San Lorenzo, a las 20 h. Presidida por el cardenal Miguel Ángel 
Ayuso, presidente del Pontifi cio Consejo para el Diálogo Interreligioso. 

HERMANDADES Y COFRADÍAS

VISITAS CULTURALES A LA CATEDRAL DE SEVILLA
-Visita a las cubiertas: 9.30 h., 10 h., 21 h. y 21.30 h.

-Visita Magna (recorrido por las obras maestras de la Catedral): 21.30 h.

-Visitas a Catedral y Giralda (no guiadas): De martes a sábado: 10.45 h., 12.30 
h., 14.45 h., 16.30 h.

Compra de entradas: Online, en www.catedraldesevilla.es/visita-cultural/ y en 
la taquilla de la Puerta del Lagarto, de martes a sábado, de 10.45 a 14 h y de 
14.45 a 16.45 h. 

MIGRACIONES



Carta del Arzobispo

+ Juan José Asenjo Pelegrina
Arzobispo de Sevilla
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El próximo domingo celebraremos la Jornada Mundial del 
Migrante y el Refugiado bajo el lema Como Jesucristo, obli-
gados a huir. La Jornada quiere ser una llamada a la oración, 
refl exión y al compromiso de las comunidades cristianas 
ante el drama de los desplazados, especialmente los inter-
nos, a menudo invisibles, que la crisis mundial provocada 
por la pandemia de la COVID- 19 ha agravado hasta límites 
insospechados.

En la huida a Egipto, el niño Jesús experimentó, junto con 
sus padres, la trágica condición de desplazado y refugiado, 
marcada por el miedo, la incertidumbre, las incomodidades 
(cf. Mt 2, 13-15.19-23). Desgraciadamente, en nuestros días, 
millones de familias pueden reconocerse en esta triste rea-
lidad. Cada día en la prensa nos encontramos con noticias 
de refugiados que huyen del hambre, de la guerra, de otros 
peligros graves, en busca de seguridad y de una vida digna 
para sí mismos y para sus familias. Jesús está presente en 
cada uno de ellos, obligado, como en tiempos de Herodes, 
a huir para salvarse.

Los cristianos estamos llamados a reconocer en sus rostros 
el rostro de Cristo, hambriento, sediento, desnudo, enfermo, 
forastero y encarcelado (Mt 25, 31-46) para poder amarlos 
y servirlos como auténticos hermanos. Se trata, sin duda, de 
un reto pastoral al que estamos llamados a responder con 
los cuatro verbos que el papa Francisco nos invita constan-
temente a poner en práctica: acoger, proteger, promover e 
integrar. Pero, además, con motivo de esta Jornada Mundial 
nos invita a “conocer para comprender y hacerse prójimo 
para servir”, actitudes que nos enseña el Señor en el Evan-
gelio. 

Él mismo se identifi ca con la debilidad y el sufrimiento de 
los forasteros y emigrantes. Como Jesucristo, obligados a 
huir, Jesús fue emigrante, haciéndose así solidario de los su-
frimientos y angustias de todos los emigrantes. En el último 
día, en el momento crucial del juicio, el criterio último de 
discriminación será nuestros sentimientos de amor, servicio 
y acogida a los que han debido dejar su casa y su familia. Y 
es que Jesús se identifi ca misteriosamente con nuestros her-
manos más pobres; de manera que cualquier gesto de amor, 
de acogida, de ayuda o de servicio, lo mismo que cualquier 
gesto de desprecio o rechazo contra nuestros hermanos no 

es como si se lo hiciéramos al Señor, es que se lo hacemos 
al Señor mismo. 

En consecuencia, por fi delidad al Señor, los cristianos te-
nemos la obligación de considerar el fenómeno de la in-
migración desde una visión iluminada por la fe, abierta y 
humanitaria. Los inmigrantes tienen derecho a buscar aquí 
honradamente los medios de vida. Y nosotros, que también 
fuimos emigrantes, tenemos obligación de ayudarles, aco-
gerles y tratarles de acuerdo con su dignidad de personas, 
hijos de Dios y hermanos nuestros. Abrámosles, pues, las 
puertas y salgamos a su encuentro.  

Los inmigrantes deben tener la posibilidad de encontrar 
en nuestras parroquias su hogar, pues en la Iglesia nadie 
es extranjero. Son muchos los campos en los que podemos 
ayudarles y servirles y es grande la riqueza y dinamismo que 
pueden aportar a nuestras celebraciones litúrgicas, a la ca-
tequesis, el apostolado y la acción social, como he podido 
comprobar con gozo en mis visitas a las parroquias.

Nuestra Iglesia diocesana, acompaña a los inmigrantes que 
necesitan asesoramiento para poner en regla su documen-
tación, aprender nuestra lengua, encontrar alojamiento, po-
der trabajar, reunirse con sus compatriotas y amigos, denun-
ciar los abusos de que son objeto y defender sus derechos. 
Pero no podemos socorrerles solo con medios materiales. 
También ellos necesitan a Jesucristo, único salvador y reden-
tor, pues como nos dijera la santa Teresa de Calcuta no hay 
mayor pobreza que no conocer ni amar a Jesucristo. 

Pido al Señor que sostenga con su gracia el compromiso fra-
terno de los voluntarios de la Delegación de Migraciones, así 
como el de los trabajadores y voluntarios de Cáritas, al mis-
mo tiempo que rezo por todos los inmigrantes de nuestra 
Archidiócesis, para que el Señor les conforte en la lejanía de 
su patria y de sus seres queridos y sientan el calor de nuestra 
familia diocesana y de nuestras comunidades parroquiales.    

Para ellos y sus familias y para todos los miembros de nues-
tra Iglesia particular, mi saludo fraterno y mi 
bendición.

Queridos hermanos y hermanas:

Como Jesucristo, obligados a huir
JORNADA MUNDIAL DEL MIGRANTE Y REFUGIADO
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Hacerse prójimo para servir en la 
compleja realidad del hecho migratorio

En principio, podríamos pensar que en nuestra ciu-
dad o, de manera más general, en nuestro país, no 
existen propiamente desplazados internos, pero tal 

y como nos indican los obispos en su mensaje para esta 
jornada: “¿No son desplazados internos las víctimas de 
trata que en nuestro país se desplazan huyendo de las 
mafi as?, ¿No son desplazados internos quienes por las 
consecuencias económicas de la pandemia han tenido 
que cambiar de provincia, ciudad, barrio o casa?; Y quie-
nes han quedado al margen del sistema, engrosando el 
colectivo de pobreza severa, ¿no son desplazados inter-
nos? ¿Cómo llamamos a los que han seguido llegando a 
nuestra patria en estos días terribles de crisis sanitaria y 
deambulan de un lugar a otro?”.
La Jornada Mundial del Migrante y el Refugiado procura 
poner rostro a este colectivo. Se trata de sensibilizar a la 
sociedad española para que asegure los derechos de la 
dignidad humana a toda persona obligada a desplazarse.

“Acercarnos como prójimos”
Los obispos de la Subcomisión de Migraciones y Movili-
dad Humana de la Conferencia Episcopal Española, con 
motivo de esta jornada, manifi estan su cercanía y com-
promiso con “todos los desplazados internos: migrantes, 
refugiados, víctima de trata, menores en riesgo, feriantes, 
gentes del mar, gitanos y trabajadores del turismo y de 
la carretera”.
Aseguran que “la situación en Europa y España es muy 
preocupante, dado que las previsiones para el tratamien-
to del fenómeno migratorio van a afectar muy doloro-
samente a las personas en movilidad, ya sea por la en-
fermedad y sus secuelas, y por la previsible crisis social y 
económica que se avecina”.
En consecuencia, “el futuro va a suponer una difi cultad 
mayor, entre otras causas por los nuevos problemas en 
las fronteras y por el riesgo de que se produzcan situa-
ciones de expulsiones de migrantes u otras medidas que 
puedan afectarles en su situación de migrantes forzosos”.  
Al respecto, los obispos españoles han conjugado los 

nuevos verbos propuestos por el papa Francisco para 
todos los colectivos implicados en estas circunstancias, 
que se suman a los términos: acoger, proteger, promo-
ver e integrar, empleados en el mensaje para esta misma 
jornada en 2018. A estos cuatro vocablos, quiso el San-
to Padre añadir ahora otras seis parejas de verbos, que 
se corresponden a acciones muy concretas, vinculadas 
entre sí en una relación de causa-efecto. Conocer para 
comprender; hacerse prójimo para servir; reconciliarse 
para escuchar, crecer para compartir, involucrarse para 
promover y colaborar para construir.
A juicio de los obispos, “los miedos y los prejuicios -tantos 
prejuicios-, nos hacen mantener las distancias con otras 
personas y a menudo nos impiden acercarnos como pró-
jimos y servirles con amor. Acercarse al prójimo signifi ca, 
a menudo, estar dispuestos a correr riesgos, como nos 
han enseñado tantos médicos y personal sanitario en los 
últimos meses”.

La Iglesia Universal celebra este domingo, 27 de septiembre, la Jornada Mundial del Mi-
grante y Refugiado bajo el lema ‘Como Jesucristo, obligados a huir’. Este año, el papa Fran-
cisco ha dedicado la Jornada al drama de los desplazados internos, una situación a menudo 
invisible, que la crisis mundial causada por la pandemia de la COVID-19 ha agravado. La 
Jornada Mundial del Migrante y el Refugiado trata de poner rostro a estas personas vulne-
rables rescatándoles de las listas anónimas de cifras, tratando, además, de sensibilizar a la 
comunidad cristiana que reconoce a Jesús en cada persona obligada a huir.

Actualidad



Iglesia en Sevilla
5

“Escuchar”
A lo largo del mensaje con motivo de la Jornada Mundial 
de los Refugiados y Migrantes, los obispos de España ex-
presan que “en el mundo de hoy se multiplican los men-
sajes, pero se está perdiendo la capacidad de escuchar. 
Durante este año, “el silencio se apoderó por semanas 
enteras de nuestras calles, un silencio dramático e in-
quietante, que, sin embargo, nos dio la oportunidad de 
escuchar el grito de los más vulnerables, de los desplaza-
dos y de nuestro planeta gravemente enfermo. Y, gracias 
a esta escucha, tenemos la oportunidad de reconciliar-
nos con el prójimo, con tantos descartados, con nosotros 
mismos y con Dios, que nunca se cansa de ofrecernos su 
misericordia”.

“Compartir, involucrarse y colaborar”
La pandemia nos ha recordado que todos estamos en 
el mismo barco, por eso “hay que aprender a compar-
tir para crecer juntos, sin dejar fuera a nadie”. “Debemos 
motivar espacios –escriben los obispos– donde todos 
puedan sentirse convocados y permitir nuevas formas de 
hospitalidad, fraternidad y solidaridad”.
Por tanto, este no es tiempo de egoísmo, porque el desa-
fío que afrontamos nos une a todos y no hace acepción 
de personas. “Para preservar la casa común y hacer todo 
lo posible para que se parezca, cada vez más, al plan ori-
ginal de Dios, debemos comprometernos a garantizar la 
cooperación internacional, la solidaridad global y el com-
promiso local, sin dejar fuera a nadie”.
Lo anterior, evidencia que todos nos necesitamos para 

seguir conjugando estos verbos tan comprometidos. “La 
experiencia de Jesús, obligado a huir, es fundante. Sabe-
mos que Él entiende, acompaña y fortalece a cada perso-
na obligada a desplazarse”.

“Cada quejido de los pobres, 
llena de confusión el corazón de Dios” 
También en el siglo XVII, San Vicente de Paúl escribió “los 
pobres que se multiplican todos los días, que deambu-
lan por las calles, que no saben adónde ir, ni qué hacer. 
Ellos constituyen mi peso y mi dolor”. Esta misma reali-
dad persiste en el siglo XXI, los migrantes, refugiados y 
desplazados que invisibles para muchos, obligados a salir 
de su tierra, a dejarlo todo en busca de paz, libertad, de 
una vida mejor, requieren necesariamente, de una mira-
da evangélica, de fe, que conlleve a “adentrarnos en la 
fragilidad y la vulnerabilidad de sus existencias”.
Antes de la pandemia había numerosas noticias sobre 
distintos confl ictos en el mundo: sobre Venezuela, Siria, 
las pateras que llegan a Europa, sobre las vallas de Ceuta 
y Melilla…. Llegó el virus y terminó durante meses con 
estas noticias. ¿Ya no hay refugiados? ¿Se han arreglado 
de repente todos estos confl ictos y problemas? Los datos 
más recientes sobre refugiados en el mundo se han he-
cho públicos con motivo del Día Mundial de Refugiado, 
el 20 de junio de este año.
En 2019 España experimentó un récord de nuevas peti-
ciones de asilo: 118.264. El 80 % procedentes de América 
Latina: Venezuela (40.906), Colombia (29.369), Honduras 
(6.972), Nicaragua (5.931) y El Salvador (4.784). 

(Continúa en la página 6)

Actualidad
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El papa Francisco, en su referido mensaje para la Jornada 
del Migrante y Refugiado dijo que “cuando hablamos de 
migrantes y desplazados, nos limitamos con demasiada 
frecuencia a números. ¡Pero no son números, sino per-
sonas!”.

Sevilla, una diócesis de acogida 
La Archidiócesis de Sevilla, a través de diversos proyectos 
e iniciativas ha acogido e integrado a cientos de migran-
tes en sus realidades eclesiales y proyectos pastorales. A 
continuación, ofrecemos breves testimonios de personas 
insertadas en grupos y movimientos de apostolado que, 
tras su llegada a tierras sevillanas, han sentido el calor y 
la cercanía de una Iglesia que ha salido a su encuentro.
José Daniel Rodríguez es nicaragüense, nació en el de-
partamento de Matagalpa en 1987, está casado y es pa-
dre de dos hijos. “Me casé en Nicaragua y a los seis me-
ses emigré a España y estoy en esta bendita tierra desde 
el 2015. Dios me ha regalado dos angelitos que me dan 
fuerzas para hacer más llevadero estar fuera de mi país”. 
Actualmente, José Daniel pertenece a la Parroquia de 
Santa María de la Mesa. “Me he integrado al servicio en el 
Santuario de Consolación de Utrera y estar tan cerca de 
nuestra Madre alimenta mi fe y me siento bendecido por 
tan preciado regalo de Dios”. “Provengo de una familia 
muy religiosa. Mi padre era ministro de la Palabra e iba 
de comunidad en comunidad predicando el Evangelio. 
Mi madre era catequista de Primera Comunión. Desde 
muy pequeño me inculcaron los principios cristianos y 
marianos, nuestra familia es muy devota de la Virgen de 
Guadalupe, por eso digo que estar en el Santuario de 
nuestra Madre de Consolación es un regalo de Dios”.
Durante su tiempo libre ejerce el voluntariado en la 
asociación nicaragüense “Por gracia de Dios”. Este mo-
vimiento surgió “desde el sentimiento cristiano de ver 

tantos compatriotas míos cuya fe se ha visto debilitada 
al ver tanta necesidad”. Todas estas razones le motivaron 
a fundar junto a su hermano y amigos esta asociación. 
“Todo este trabajo lo realizo como un servicio pastoral y 
lo que me mueve son mis principios cristianos”. 

“Ser migrante es como nacer de nuevo” 
Jean Marc Fouassi Koffi  nació en Costa de Marfi l. Ha cur-
sado estudios en programación artesanal, electricidad, 
soldadura, formación digital E-comercio y actualmente 
estudia el grado medio de Mecanizado (programación 
robótica y fabricación industrial).
“Tenía 16 años cuando llegué a España y ocurrió una his-
toria espectacular en mi vida”. Jean Marc cuenta que no 
conocía a nadie, por eso ha vivido en carne propia lo que 
signifi ca nacer de nuevo. “Yo me sentía como un niño 
que en ningún momento de su vida había pronunciado 
ninguna palabra y ahora le tocaba aprender hasta la for-
ma de hablar”.
Acudió a la parroquia más cercana, allí “me aceptaron 
como miembro de la familia parroquial, me bautizaron e 
hice la Confi rmación años después. Al día de hoy agra-
dezco lo que hizo la parroquia y el barrio por mí, a todas 
las personas que me han apoyado y me siguen ayudando 
con oración, que me tienen en sus pensamientos, os lo 
agradezco muchísimo”. 

“Asociación Solidarios Unidos”
Giovana del Socorro González nació en Nicaragua en 
1970, está casada y es madre de dos hijos. Francia fue 
su primer destino tras abandonar su país de origen, años 
más tarde sentó su residencia en España. De esa etapa 
de su vida da “gracias a Dios por el amor, la fortaleza y el 
optimismo que me ha dado para luchar ante cada adver-
sidad”. En París se incorporó al Camino Neocatecumenal 
en la Iglesia Saint-Honoré d’Eylau. En España, durante los 

A la izquierda, José Daniel Rodríguez; A la derecha, Graziela Ruiz. 

Actualidad
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primeros años solo asistía a misa, sin embargo, desde 
2017, inició un voluntariado en la Delegación Diocesana 
de Migraciones. Actualmente pertenece a las parroquias 
Nuestra Señora de los Ángeles (Montequinto) y Nues-
tra Señora de la Candelaria (Sevilla). Los pilares de su fe 
se construyen sobre la convicción de que “Dios es amor, 
justicia y misericordia. Dios escucha e interviene en mi 
vida diaria”.
Junto a un grupo de voluntarios, Giovana fundó la Aso-
ciación Solidarios Unidos el 18 de febrero de 2017, que 
dio sus primeros pasos como Grupo Intercultural Latinos 
Unidos y Solidarios en la Parroquia Nuestra Señora de la 
Candelaria. 
Posteriormente, sus integrantes presentaron las iniciati-
vas y proyectos a la Delegación de Migraciones. El ob-
jetivo de la Asociación es “acoger y ayudar a personas 
vulnerables, sobre todo migrantes” a través del proyecto 
de casa de acogida cedida por una religiosa Jesuitina, 
miembro de la asociación. “Se trata de crear un ambiente 
cercano de convivencia fraternal”, refi ere Giovana.  

“Dios ha sido el motor”
Graciela Ruiz es paraguaya, hace tres años de su llegada 
a España. Desde entonces, “con mucha ilusión he estado 

integrándome de lleno a la vida pastoral de la Archidió-
cesis de Sevilla”. Pertenece a la Parroquia Concepción 
Inmaculada donde sirve como catequista. A nivel dioce-
sano está vinculada con Cáritas Universitaria, la Pastoral 
Juvenil, el Hospital San Juan de Dios, los Espacios Be-
rakah y las adoradoras en San Onofre. “Participo en la 
Eucaristía diaria y en mi cotidianidad vivo la fe a plenitud, 
dando testimonio de que una persona puede marcharse 
a otro país, incluso a otro continente y permanecer con 
su compromiso pastoral cristiano”. 
Para ella, el refugio en Dios “ha sido el motor para te-
ner fuerzas y sobrellevar la lejanía de mi familia, de mi 
hogar y saber que en los próximos 4 o 5 años no iba a 
poder regresar a mi país”. Manifi esta estar eternamente 
agradecida a Dios por las personas que ha puesto en su 
camino. “Uno de los privilegios que tuve fue conocer a 
las Religiosas de María Inmaculada, a través de ellas me 
vinculé a Cáritas Universitaria y de ahí a la Pastoral Juvenil 
de la Archidiócesis”.
Hablar de integrar, integración e integrarnos en tiempos, 
especialmente de COVID-19 es todo un reto, o, mejor 
dicho, una oportunidad para trazar caminos, e intentar 
diseñar desde las propuestas y el deseo de Jesús: “Que 
todos seamos uno”. 

Actualidad
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El domingo, a partir de las 9.30 h, retransmisión de la Santa Misa en Canal Sur TV, desde diferentes lugares de la 
geografía andaluza. 

Entrevista

El colectivo migrante es uno de los que están sufriendo de 
forma más evidente las consecuencias de la actual crisis de-
rivada de la pandemia del coronavirus, una situación que 
no pasa desapercibida para las instituciones y personas que 
trabajan con ellos desde la Iglesia. La Delegación Diocesana 
de Migraciones es una de estas instancias, y desde ella se 
coordinan iniciativas eclesiales en benefi cio de este colecti-
vo. Su delegado es el sacerdote Salvador Diánez, que pron-
to cumplirá un año al frente de esta encomienda pastoral.

“El migrante es uno más, 
y la comunidad cristiana 
tiene que acogerlo para 
integrarlo y promoverlo”

SALVADOR DIÁNEZ, 
DELEGADO DIOCESANO DE MIGRACIONES

La situación de los desplazados internos es el tema 
elegido por el Papa para la jornada de este año. 
Se trata de un asunto muchas veces invisible que 

este año, imagino, agravado por el COVID-19…
Así es, la verdad es que el Papa ha tenido a bien hacer 
visible esa realidad tan invisible dentro del mundo de los 
migrantes y refugiados que son los desplazados internos.
Concrete este colectivo. ¿Quiénes lo componen?
Están los migrantes, que salen de sus países por distin-
tas causas y motivos, el hambre, las guerras, etc. Están 
los refugiados, que son los que tienen que salir de su 
país obligatoriamente, porque sus vidas corren peligro. 
Y tanto en un grupo como en otro están estas personas 
que se ven obligadas a salir de donde ellos viven, tienen 
que irse a otra región y son personas que por distintos 
motivos no pueden marcharse de su país, por motivos 
económicos, entre otros. Son los más pobres de entre los 
pobres, ya que no tienen recursos para salir a otro país. 
Se quedan en regiones de sus países de origen donde la 
situación está más calmada. También hay otros que no 
pueden salir porque las fronteras están cerradas.
¿Es un colectivo cuantifi cable?
No tenemos datos exactos de los desplazados internos 
porque, además, no se da en todos los países de la mis-
ma manera. En España podríamos pensar que no hay 
desplazados internos, pero los obispos, en la carta con 
motivo de esta jornada, nos dicen que sí los hay ¿Cómo 
llamamos nosotros a las víctimas de trata, que llegan a 
nuestro país o están en nuestro país y tienen que huir 

de un sitio a otro? Aquellas que tienen la valentía de de-
nunciar a las mafi as tienen que estar huyendo de un sitio 
a otro dentro de nuestro país. Por tanto, son desplaza-
dos internos. También nos dicen que son desplazados 
internos aquellos que, por la crisis económica agravada 
además por la pandemia que nos asola, tienen que salir 
de su ciudad, de su barrio, para encontrar trabajo. Y tam-
bién lo son las personas que están fuera de cualquier co-
bertura social, van deambulando de un sitio a otro. Son 
desplazados internos, invisibles, a los que nosotros como 
Iglesia tenemos que dar visibilidad.
¿Qué se promueve concretamente desde la Delega-
ción de Migraciones, y con cuántas personas cuenta 
para esta tarea?
En la Delegación de Migraciones contamos con un equi-
po de trabajo extraordinario, donde están distintas rea-
lidades religiosas y eclesiales de nuestra Archidiócesis: 
Villa Teresita, la Adoratrices, las Jesuitinas, las Hijas de 
la Caridad, fundaciones eclesiales como Claver, que per-
tenece a los jesuitas. También voluntarios de distintas 
parroquias.
Más allá de la cobertura social a estas personas que lle-
gan a Sevilla con lo puesto, hay otra faceta pastoral, es-
piritual. 
Y este es un cometido específi camente suyo.
Exactamente. Nosotros tenemos distintos cometidos so-
bre los que vamos trabajando poco a poco. Indiscutible-
mente, uno fundamental para la Delegación es ese apoyo 
espiritual a los migrantes católicos. Es importante tener 
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Entrevista

en cuenta eso. Con la jornada de hoy queremos sensi-
bilizar a la comunidad cristiana. Conocemos muchas co-
munidades parroquiales que están absolutamente sen-
sibilizadas con el tema. Tenemos que seguir trabajando, 
por supuesto, pero es importante que esta jornada se 
centre en la oración, la refl exión, la celebración con nues-
tros hermanos migrantes, pero es importante también 
que las comunidades cristianas se vayan sensibilizando 
en el sentido de que el migrante no es aquel que va a 
Cáritas para pedir una ayuda puntual o para iniciar un 
proceso integral de la persona. No, nosotros queremos 
como Delegación que los migran-
tes que lleguen a las parroquias se 
integren, que no sea una cosa me-
ramente asistencial, paternalista 
con el migrante. El migrante vive 
en cualquier sitio y, por tanto, es 
vecino de ese sitio, es uno más y 
la comunidad cristiana tiene que 
acogerlo para integrarlo y promo-
verlo. 
De la misma forma que las parroquias cuentan con 
grupos de pastoral de enfermos, Cáritas o catequesis, 
¿van surgiendo otros de pastoral con los migrantes?
Sí, hay parroquias que ya tienen pastoral de migrantes. 
Con la llegada de la Cruz de Lampedusa muchas parro-
quias se lo han planteado y han iniciado un proceso de 
creación de una pastoral de migrantes. A la Delegación 
han llamado para que les orientemos en este sentido, y 
a nosotros nos llena de alegría, por supuesto, estamos al 
servicio. Desde aquí invitamos a todas las comunidades 
parroquiales a que nos llamen, que estamos para eso.
¿Hay salida? ¿Es posible canalizar este fl ujo de perso-
nas a espacios de inclusión? ¿Pueden normalizar su 
vida?
Es verdad que es un asunto muy complejo, multiplica-
da esa complejidad con los momentos que estamos vi-
viendo, y lo que se prevé en un tiempo no muy lejano. 
Las consecuencias de esta pandemia van a ser largas 
y complejas… Pero sí se puede, siempre y cuando nos 
coordinemos entre todos. Y esto no quiere decir sola-
mente coordinarnos como Iglesia, sino también ser voz 

profética e ir trabajando con las instituciones públicas. 
Porque una cosa es clara: es la Administración Pública 
la que tiene que dar salida y la que tiene que acoger y 
promover a estos hermanos nuestros. Nosotros, como 
Iglesia, por supuesto, acogemos, iniciamos procesos de 
resurrección –porque estaban prácticamente muertos y 
van resurgiendo a la vida-, pero indiscutiblemente tene-
mos que trabajar de manera conjunta. El documento de 
la Conferencia Episcopal para esta jornada insta a las co-
munidades cristianas a ser sensibilizadas, pero también 
nosotros como creyentes tenemos que sensibilizar a la 

sociedad en general. 
Ya lleva algunos meses al frente de 
la Delegación de Migraciones, y ha-
brá tenido tiempo de saber si este 
campo era el que cuadraba con su 
vocación, con su sacerdocio…
Yo siempre digo que la vocación es el 
servicio, y estamos indiscutiblemen-
te para lo que nos mande la Iglesia. 
Allí donde nos mande tenemos que 

ir con ilusión, esperanza y ganas de trabajar. Me siento 
agradecido e ilusionado porque mi vocación sacerdotal 
nace y va creciendo en el ámbito de lo social. Este colec-
tivo vulnerable de los migrantes me ayuda a seguir cre-
ciendo como persona, como creyente, como sacerdote, 
de la mano de todos ellos. La vocación a la que he sido 
llamado se complementa bastante bien con este trabajo.
Quienes quieran manifestar su apoyo a esta causa, 
estar con quienes trabajan en este campo pastoral, 
tienen una cita hoy domingo.
Vamos a celebrar una Eucaristía en acción de gracias por 
compartir la fe y la vida con tantos migrantes. La vamos a 
celebrar en la Parroquia de los Remedios de Sevilla a las 
ocho de la tarde. La comunidad parroquial nos ha acogi-
do con muchas ganas, con muchísimo cariño, con muchí-
simas atenciones. Entre otros motivos pensamos en esa 
parroquia porque es amplia y está perfectamente orga-
nizada para lo referente a las distancias sociales, y hemos 
pensado hacer esta celebración, que será sencilla, pero 
también invitamos a que cada parroquia celebre con su 
comunidad esta jornada mundial.

“Queremos como 
Delegación que los 

migrantes que lleguen 
a las parroquias se 

integren, que no sea 
meramente asistencial

o paternalista 
con el migrante
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El virus también ha abierto nue-
vos horizontes e ideas para 
plantear y actuar. Quizás, uno 

de los temas que nos invitan a re-
fl exionar detenidamente hoy sea el 
proyecto migratorio de las personas 
migrantes, que han visto truncadas 
sus expectativas, viendo además 
cómo la falta de recursos y la irre-
gularidad administrativa causaba en 
este colectivo una situación de des-
protección aún mayor.
En el Proyecto Nazaret de Cáritas se 
acompaña a personas migrantes en 
situación de exclusión o vulnerabi-
lidad. Algunos de sus participantes 
nos cuentan su experiencia de estos 
meses y expectativas de futuro. Du-
rante el confi namiento, “intentamos 
mantener las rutinas y los peque-
ños detalles como realizar videolla-
madas o conversar el día que nos 
traían la comida a los pisos, eso nos 
servía de mucho”, comenta Malika, 
que coincide con Mehdi, que apro-
vechó el tiempo “para aprender a 
cocinar, a compartir la vida con los 
compañeros de piso y conocernos 
mejor o estudiar más español”. Para 
Abdou, “al principio fue muy duro, 
me quedé sin trabajo y eso me dio 
problemas para pagar el alquiler, 
luz, butano… Tenía algo de ahorro 
y eso me permitió ir pagando, pero 

ya al fi nal del confi namiento casi no 
podía”.
Con el nuevo escenario, las oportu-
nidades laborales se presentan aún 
más complicadas, sobre todo al ca-
recer de documentación. “Ahora el 
trabajo será mucho más difícil, se 
está contratando poco y siempre 
dan prioridad a la gente documen-
tada”, destaca Malika, habiendo 
“muchas dudas” como afi rma Ab-
dou, ya que escucha por la televi-
sión que “la crisis puede durar has-
ta 2023… Y eso se va a hacer muy 
complicado”.
En cualquier caso, no desesperan y 
siguen formándose hasta que lle-
gue su oportunidad. “He hecho cur-
sos en la asociación Claver y voy a 
hacer alguno más de dependienta o 
de primeros auxilios”, señala Malika. 
“En Cáritas me han propuesto hacer 
un curso sobre limpieza de grandes 
superfi cies y tengo muchas ganas”, 
afi rma Mehdi, que quiere “hacer un 
esfuerzo grande para demostrar 
que estoy trabajando por integrar-
me, que vean que valgo y sirvo, que 
quiero trabajar”. O “me han pro-
puesto hacer dos cursos, o de ayu-
dante de cocina o de limpieza de 
grandes superfi cies y estoy desean-
do hacer alguno”, comenta Abdou.
Sobre la regularización de las per-

sonas migrantes, hay algo en lo que 
coinciden los tres. “Lo primero es 
la regularización de los migrantes. 
También creemos que nos debe-
rían facilitar trabajar en algo que 
nos permita cotizar, como a todos 
y todas, y creemos importante tener 
seguro médico”. 
Las personas necesitan saber que 
pueden recuperar las riendas de 
su vida y hacer cosas provechosas 
para su futuro. Esto lo tienen claro 
en Proyecto Nazaret, donde saben 
que cada gesto cuenta e intentan 
dotar de herramientas a sus partici-
pantes tanto en formación como en 
recursos, asesoramiento y gestión. 
“Hemos sentido mucho apoyo. Des-
de la comida y cosas básicas, a la 
formación, asesoramiento en temas 
laborales, jurídicos, mucho acompa-
ñamiento personal… Aquí la gente 
te hace sentir bien, acompañado y 
acogido”, concluyen.

La COVID-19 está dejando muchas consecuen-
cias en diferentes ámbitos a los que Cáritas in-
tenta dar respuesta en la medida de sus posibi-
lidades y gracias a la acción fundamental de su 
voluntariado. Resulta decisiva la generosidad de 
tantos socios y donantes que hacen que esto sea 
posible. 

Con el nuevo 
escenario, 
las oportunidades 

laborales se presentan 
aún más complicadas, 
sobre todo al carecer
de documentación.

CÁRITASMigrantes

Las oportunidades de las personas migrantes
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Actualidad

Pincha en el icono de la mano y accede al contenido 
de la web de la Archidiócesis. También puedes ampliar 
información de las noticias pinchando en Leer +

SEVILLA.- El Ayuntamien-
to hispalense entregó el 
pasado 23 de septiembre 
las Medallas de Sevilla en 
una ceremonia celebrada 
en el Palacio de Congresos 
y Exposiciones. Entre ellas 
destacó el nombramiento 
de monseñor Juan José 
Asenjo como hijo adoptivo 
de la ciudad. 
Antes del acto el Arzo-

bispo mostró su “alegría 
por recibir este título que 
tanto me honra” y asegu-
ró que “en realidad no he 
hecho otra cosa que cum-
plir con mi deber”. “Lo he 
hecho con mucho gusto, 
porque los pobres son los 
predilectos del Señor y tie-
nen que ser también los 
predilectos de un pastor 
de la Iglesia”, añadió.

Mons. Asenjo: “No he hecho otra 
cosa que cumplir con mi deber”

SEVILLA.- La Archidióce-
sis de Sevilla ha puesto en 
marcha la Campaña #Ca-
davidacuenta a propósito 
de la reanudación de los 
trámites parlamentarios 
para despenalizar la euta-
nasia en España. La cam-
paña incluye testimonios 
y vídeos de expertos, así 

como un dossier de pren-
sa con materiales y recur-
sos que ayudan a contex-
tualizar esta cuestión y en 
el que la Archidiócesis ar-
gumenta su oposición a la 
eutanasia bajo criterios no 
solo religiosos o morales, 
sino también médicos, ju-
rídicos y éticos.

Campaña #Cadavidacuenta 
contra la eutanasia 

Apertura del Seminario 
de Medios De Comunicación
SEVILLA.- La Facultad de 
Teología acoge un año 
más el Seminario de Me-
dios de Comunicación 
‘Beato Marcelo Spínola’, 
que busca formar a agen-
tes que colaboren con la 
Pastoral de la Comunica-

ción de sus parroquias, 
hermandades, colegios o 
movimientos. La primera 
sesión tendrá lugar el 5 
de octubre, a las siete de 
la tarde, y versará sobre la 
‘Comunicación periodísti-
ca especializada’. 

UTRERA.- El retablo del 
Santuario de Consolación 
de Utrera cuenta con una 
nueva iluminación que 
permite realzar el deta-
lle de esta pieza, joya del 

barroco recientemente 
restaurada. La nueva ilu-
minación que ha realizado 
la Fundación Endesa fue 
inaugurada el pasado 21 
de septiembre. 

Fundación Endesa ilumina el 
retablo de Consolación en Utrera

Formación de las hermandades 
SEVILLA.- Las herman-
dades sevillanas han re-
tomado su actividad for-
mativa este nuevo curso.  
Así, destaca la Escuela de 
Teología ‘Stmo. Cristo de 
las Tres Caídas’, de la Her-
mandad de la Esperanza 
de Triana, que comenzará 
el próximo 28 de septiem-
bre.  Igualmente, las her-

mandades de penitencia 
del Arciprestazgo Triana-
Los Remedios inician su 
ciclo anual de formación el 
29 de septiembre, a cargo 
de Óscar Díaz, vicario epis-
copal para la Nueva Evan-
gelización. Finalmente, la 
Hermandad de la Macare-
na también ha elaborado 
un curso sobre la oración. 

Toma de cruces en el Seminario

Leer +

Leer +

Leer +

Leer +

SEVILLA.- Doce jóvenes recibieron el 20 de septiembre 
la imposición de la cruz, símbolo de su ingreso en el Se-
minario. En la misma Eucaristía, dos jóvenes recibieron 
el pergamino de entrada al Seminario Menor.

Leer +
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XXVI DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO
Jornada Mundial del Migrante y Refugiado

Lecturas del Domingo -27 de septiembre -

Evangelio según san Mateo 21, 28- 32

Primera lectura Ezequiel 18, 25-28
Cuando el malvado se convierta de su maldad, salvará su vida

Salmo responsorial Sal 24, 4bc- 5. 6- 7. 8- 9 (R/ 6a)
R/: Recuerda, Señor, que tus misericordias son eternas

Segunda lectura Filipenses 2, 1-11
Tened entre vosotros los sentimientos propios de Cristo Jesús

Esto dice el Señor: 
«Insistís: “No es justo el proceder del Señor”. Escuchad, 
casa de Israel: ¿Es injusto mi proceder? ¿No es más bien 
vuestro proceder el que es injusto?  Cuando el inocente 
se aparta de su inocencia, comete la maldad y muere, 

muere por la maldad que cometió. Y cuando el malvado 
se convierte de la maldad que hizo y practica el derecho 
y la justicia, él salva su propia vida. Si recapacita y se 
convierte de los delitos cometidos, ciertamente vivirá y 
no morirá».

Hermanos: Si queréis darme el consuelo de Cristo y ali-
viarme con vuestro amor, si nos une el mismo Espíritu 
y tenéis entrañas compasivas, dadme esta gran alegría: 
manteneos unánimes y concordes con un mismo amor y 
un mismo sentir. 
No obréis por rivalidad ni por ostentación, considerando 
por la humildad a los demás superiores a vosotros.No os 
encerréis en vuestros intereses, sino buscad todos el in-
terés de los demás. Tened entre vosotros los sentimien-
tos propios de Cristo Jesús.

El cual, siendo de condición divina, no retuvo ávidamen-
te el ser igual a Dios; al contrario, se despojó de sí mismo
tomando la condición de esclavo, hecho semejante a los 
hombres. Y así, reconocido como hombre por su pre-
sencia, se humilló a sí mismo, hecho obediente hasta la 
muerte, y una muerte de cruz. Por eso Dios lo exaltó so-
bre todo y le concedió el Nombre-sobre-todo-nombre;
 de modo que al nombre de Jesús toda rodilla se doble
en el cielo, en la tierra, en el abismo,  y toda lengua pro-
clame: Jesucristo es Señor, para gloria de Dios Padre.

En aquel tiempo dijo Jesús a los sumos sacerdotes y a los 
ancianos del pueblo:
«¿Qué os parece? Un hombre tenía dos hijos. Se acercó 
al primero y le dijo: “Hijo, ve hoy a trabajar en la viña”.  Él 
le contestó: “No quiero”. Pero después se arrepintió y fue. 
Se acercó al segundo y le dijo lo mismo. Él le contestó: 
“Voy, señor”. Pero no fue. 
¿Quién de los dos cumplió la voluntad de su padre?». 

Contestaron: «El primero». 
Jesús les dijo: «En verdad os digo que los publicanos y 
las prostitutas van por delante de vosotros en el reino 
de Dios.  
Porque vino Juan a vosotros enseñándoos el camino de 
la justicia y no le creísteis; en cambio, los publicanos y 
prostitutas le creyeron. Y, aun después de ver esto, voso-
tros no os arrepentisteis ni le creísteis».

EVANGELIO

- Señor, instrúyeme en tus sendas: haz que camine con 
lealtad; enséñame, porque tú eres mi Dios y Salvador, y 
todo el día te estoy esperando. 
- Recuerda, Señor, que tu ternura y tu misericordia son 
eternas; no te acuerdes de los pecados ni de las maldades 
de mi juventud; acuérdate de mí con misericordia, por tu 
bondad, Señor.
- El Señor es bueno y es recto, y enseña el camino a los 
pecadores; hace caminar a los humildes con rectitud, 
enseña su camino a los humildes.

El Evangelio del Domingo en Lengua de Signos Española
Evangelio del Domingo en Lengua de Signos Española, signado por el sacerdote Gumersindo Melo, director del 
Departamento de Pastoral del Sordo. Enlace directo al canal de YouTube de la Archidiócesis de Sevilla en el icono: 
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Comentario bíblico                                     - Pablo Díez, sacerdote - 
En el texto de Ezequiel el hombre se defi ne éticamente 
por su actitud presente frente al proyecto de Dios para 
él. Es cierto que los actos del pasado condicionan fuer-
temente e infl uyen en las decisiones actuales, lo cual 
hace difícil la conversión, el cambio de vida. Pero el 
profeta afi rma que no es menos cierto que el hombre 
no hereda fatalmente su pasado, puede liberarse de él, 
superarlo. El mensaje de Ezequiel es optimista y exi-
gente a la vez. Lo que determina esta posibilidad es la 
voluntad de Dios, que quiere la vida del hombre. De ahí 
la súplica del salmista que pide a Yahvé que le enseñe 
sus caminos (Sal 24,4), en el sentido bíblico que defi ne 
camino como trayectoria vital de conducta. Es lo que 
en el Evangelio viene expresado como “camino de la 
justicia”, vehiculado por la enseñanza del Bautista (Mt 
21,31). La objeción expresada en Ez 18,25 puede venir 
de los que se han resignado al fatalismo, o de los que 
temen la exigencia de la conversión. Tal objeción se 

diluye porque no hay paridad en el doble caso 
malvado-justo (Ez 18, 21-22), justo-malvado 
(Ez 18,24), pues también el justo que se pervierte pue-
de convertirse de nuevo y salvarse. 
Esta dinámica se aprecia en la primera parte del Evan-
gelio con un hijo que, tras un rechazo inicial, recapacita 
y obra bien (Mt 21, 28-29), y el otro que, después de 
un conato de obediencia, actúa mal. Pero lo realmen-
te sorprendente es la segunda parte. Los sacerdotes 
y los ancianos se presentan, no como gente inmersa 
en un proceso de conversión, sino como quienes no 
aceptaron el mensaje desde el principio, y tampoco lo 
hicieron a raíz del testimonio de quienes sí se convir-
tieron, dos grupos humanos de ínfi ma consideración 
en el sistema de valores ético-religiosos, descalifi cados 
religiosa y moralmente por los interlocutores de Jesús. 
Con lo que se cambia el acento, previniendo al lector 
del peligro más grave, la cerrazón a la conversión.

Apuntes para orar con la Palabra
1. Siempre en proceso de conversión.

2. Instruidos en el camino de la justicia.

3. La conversión de los otros, testimonio para la nuestra.

Adoración eucarística 
Jubileo circular en Sevilla: Días 27, 28 y 29, iglesia del  
Monasterio de Religiosas de Santa Paula (Pza. de Santa 
Paula); días  30, 1 y 2,  capilla de Montesión (calle Feria, 29); 
día 3, iglesia del convento de Santa María de Jesús (calle 
Águilas,  22)
Diariamente: Capilla de San Onofre (Plaza Nueva), las 
24 horas; convento de Sta. María de Jesús (c/ Águilas); 
Parroquia de la Concepción Inmaculada (c/ Cristo de la 
Sed); Parroquia de San Bartolomé (c/ Virgen de la Alegría); 
Parroquia de las Santas Justa y Rufi na (c/ Ronda de Triana, 
23 - 25); Parroquia de la Anunciación de Ntra. Sra. y San 
Juan XXIII (Pza. San Juan XXIII), iglesia de San Antonio Abad 
(c/ Alfonso XII, 3).
Jubileo circular en Écija: Día 27, San Juan de Ávila; días 28 
a 30, Santa Bárbara; días 1 a 4, San Francisco.  
Celebración de vísperas cantadas con exposición del 
Santísimo, los domingos a las seis y media de la tarde, en 
el convento de la Encarnación, MM Agustinas (Pza. Virgen 
Reyes).

Lecturas de la semana XXVI SEMANA DE TIEMPO ORDINARIO. II SEMANA DEL SALTERIO

Lunes 28
San Adolfo y San Juan, mártires o San Wenceslao, 
mártir o San Lorenzo Ruíz y compañeros, mártires
Job 6-22; Sal 16; Lc 9, 46-50
Martes 29
Santos Arcángeles Miguel, Gabriel y Rafael
Dn 7, 9-10. 13-14 o Ap 12, 7-12ª. Sal 137; Jn 1, 47-51
Miércoles 30
San Jerónimo, presbítero y doctor
Job 9, 1-12. 14-16; Sal 87; Lc 9, 57-62
Jueves 1
Santa Teresa del Niño Jesús, virgen y doctora
Job 19, 21-27; Sal 26, Lc 10, 1-12
Viernes 2
Santos Ángeles Custodios 
Job 38, 12-21; 40, 3-5; Sal 138; Mt 18, 1-5. 10
Sábado 3
San Francisco de Borja, presbítero
Job 42, 1-3. 5-. 12-16; Sal 118; Lc 10, 17-24

Los santos Ángeles Custodios, llamados ante todo a contemplar en la gloria el rostro del Señor, han 
recibido también una función en favor de los hombres, de modo que con su presencia invisible, pero 
solícita, los asistan y aconsejen. 

Santos Ángeles Custodios 2 de octubre



Iglesia en Sevilla
14

La sal de la tierra

EKPO JEAN BAPTISTE SAMS
Miembro de la Delegación diocesana de Migraciones

Jean Baptiste es estudiante del 
último curso de Ingeniería de 
Organización Industrial en la 

Universidad Loyola Andalucía. Su 
llegada a España la recuerda como 
una difícil etapa de adaptación, es-
pecialmente por las limitaciones del 
lenguaje. Por medio del Proyecto 
Nazaret de Cáritas Diocesana, fue 
trasladado desde Ávila a Sevilla, 
donde reside actualmente. “Los fi -
nes de semana iba como la mayoría 
de los inmigrantes a trabajar en los 
mercadillos populares para ganar un 
poco de dinero y poder llamar a mi 
familia en Costa de Marfi l”. 

Jean Baptiste reconoce con claridad 
el paso de Dios por su vida. “En toda 
esta lucha por sobrevivir me he en-
contrado con personas muy buenas 
que me ayudaron, y siguen ayudán-
dome, en el cumplimiento de mi 
sueño que era estudiar”.  En su expe-

riencia de inmigrante ha sentido con 
más fuerza la acción salvadora de 
Dios. “Ha sido Él quien me ha guiado 
y acompañado en todo mi camino”.

Su inserción en el quehacer pastoral 
de la Archidiócesis de Sevilla se con-

cretó inicialmente en la Parroquia 
Beato Marcelo Spínola de Sevilla 
Este, donde participaba como miem-
bro del coro, “gracias al apoyo del 
párroco emérito Alberto Prado Díaz 
por todo su respaldo en la consecu-
ción de mis proyectos académicos”, 
manifi esta.

Este joven de Costa de Marfi l partici-

pa los fi nes de semana en la iglesia 
del Colegio Portaceli como sacristán 
y es miembro activo de la Delega-
ción de Migraciones. Para él, la ora-
ción es un pilar fundamental en su 
vida de fe:  “Me hace encontrarme 
más cerca de Dios”.  

“Vivo la fe en la cotidianidad dándo-
le gracias a Dios por la vida que me 
regala todos los días y reconociendo 
su presencia en los acontecimientos 
de mi vida, así como ayudando tam-
bién a los demás”.

Con el paso del tiempo, Jean Baptis-
te  ha descubierto que “Dios nunca 
abandona a nadie, somos nosotros 
los que le abandonamos y a pesar 
de todo, Él, siempre está dispuesto 
a recibirnos”.

“Dios me ha guiado 
y acompañado en 
todo mi camino”

-  Costa de Marfi l (1989)
- Estudiante de Ingeniería de 
Organización Industrial en la 
Universidad Loyola

Para él, la oración
es un pilar fundamental

en su vida de fe:
“Me hace encontrarme

más cerca de Dios”

¿Por qué la migración es un problema?
Las razones para abandonar el 
país de origen pueden ser muchas: 
la necesidad y la miseria de la 
población, la falta de libertades y la 
democracia, la persecución política, 
así como confl ictos o guerras. 
Además de los muchos inmigrantes 
que legalmente viven en los países 
de acogida, existen también miles 
de “ilegales” que, por no disponer 

de un permiso de residencia, se 
mueven escondidas por la sociedad. 
La vida de estas personas está 
marcada por un continúo temor 
a ser descubiertas, encarceladas 
y deportadas. Sin embargo, la 
Iglesia afi rma rotundamente que 
también aquellos que no disponen 
de permisos de residencia tiene 
derechos humanos que no se les 

pueden arrebatar. Estas personas 
no son simplemente ciudadanos de 
un país concreto, sino miembros 
de la familia humana. Existe por 
tanto el deber moral de garantizar 
asilo a todos aquellos que sufran la 
persecución en sus países de origen 
o vivan en un estado de necesidad 
existencial. Nadie abandona su 
hogar sin motivo.                   Docat 248
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Cultura

Panorama literario

En este libro se recogen las homilías, catequesis y escritos en general del papa Francisco en 
relación a la situación de los inmigrantes y refugiados, una preocupación constante y urgente 
para este pontífi ce. 
El Papa recuerda una y otra vez que Jesús y sus padres fueron refugiados en Egipto e invita a 
comprender, a través de estas refl exiones, las causas de los movimientos masivos de personas. 
Solo así los cristianos podremos actuar con compasión y solidaridad en respuesta a sus 
sufrimientos, recordando las palabras de Jesús: “Lo que hicisteis a uno de estos más pequeños, 
me lo hicisteis a mí”.

ERA INMIGRANTE Y ME ACOGISTEIS
Papa Francisco. Editorial Mensajero. 2019. 168 págs.

En este 2020 se cumplen diez años 
del estreno de uno de los títulos más 
recordados y queridos de la última 
década, que logró poner de acuerdo 
a crítica y público de todo el mundo: 
El discurso del rey (2010), dirigido por 
el cineasta británico Tom Hooper.
El argumento es bien conocido por la 
mayoría de nuestros lectores, pero lo 
resumiremos brevemente pensando 
en quienes se acerquen a la película 
por primera vez. A fi nales de los años 
30 del siglo pasado, el duque de York 
se convirtió en rey de Inglaterra con 
el nombre de Jorge VI, al haber ab-
dicado su hermano mayor, Eduardo 
VIII. El inicio de la Segunda Guerra 
Mundial era una amenaza cada vez 
más palpable, por lo que el rey Jor-

ge debía convertirse en un símbolo 
para su pueblo, a través de mensajes 
llenos de esperanza y optimismo. Sin 
embargo, su tartamudez constituía 
un gran inconveniente para el ejer-
cicio de sus funciones y le obligó a 
buscar la ayuda de Lionel Logue, un 
experto logopeda que intentó, em-
pleando una serie de técnicas poco 
ortodoxas, eliminar este defecto en el 
habla del monarca.
Siguiendo la tradición del mejor cine 
británico, El discurso del rey es un 
fi lme solemne, pero a la vez entra-
ñable, divertido y emotivo, que evita 
caer en el melodrama y que conser-
va durante todo el metraje un am-
biente sano, esperanzador y lleno de 
confi anza en las capacidades del ser 
humano. Es un ejemplo perfecto del 
mejor cine de superación basado en 
hechos reales.
Jorge VI, interpretado de manera ex-
traordinaria por Colin Firth, habrá de 
enfrentarse a obstáculos mayúsculos, 
bajo grandes presiones y atenazado 
por muchas inseguridades perso-
nales; pero antes deberá ser sincero 
consigo mismo y reconocer que tie-
ne un problema. Una vez que dé ese 
paso tan difícil, tendrá que buscar el 
modo de superarlo, pero no podrá 
hacerlo solo. Contará con la ayuda 

y la amistad de su logopeda, un im-
presionante Geoffrey Rush, y con el 
apoyo de su esposa Isabel, a quien da 
vida la genial Helena Bonham Carter. 
Me gustaría detenerme un momento 
en este personaje, sin cuya presencia, 
paciencia, sinceridad y cariño, el ca-
mino de nuestro protagonista habría 
sido mucho más difícil. Un personaje 
que reivindica el papel de esas per-
sonas presentes en nuestras vidas y 
que, sin ‘hacer mucho ruido’, nos le-
vantan sobre sus hombros para con-
quistar aquellos sueños y objetivos 
que no conseguiríamos alcanzar so-
los: las que siempre están ahí, en los 
buenos y, sobre todo, en los malos 
momentos.
Ganó merecidamente cuatro premios 
Oscar, incluyendo el de Mejor Pe-
lícula, Director, Actor (Colin Firth) y 
guión. Que la disfruten.

Juan Carlos Deán del Junco

EL DISCURSO DEL REY

THE KING’S SPEECH (2010)
Drama. 118 min. Reino Unido.
Dirección: Tom Hooper
Guion: David Seidler
Reparto: Colin Firth, Helena 
Bonham Carter, Geoffrey Rush, 
Michael Gambon, Guy Pearce...

Cine con valores 



Patrimonio

Antonio Rodríguez Babío, Delegado diocesano de Patrimonio Cultural

LA ERMITA DE LA DIVINA PASTORA
Cantillana (Sevilla)

Se está celebrando el Año Jubilar de la Hermandad de la Divina Pastora de la localidad de Cantillana. Por ello, 
nos detenemos hoy en la interesante ermita que se encuentra en el pago de Los Pajares, cerca de la rivera del 
Viar, y en la que se celebra la Romería de la Pastora en el último fi n de semana de septiembre.
La ermita o santuario de la 
Divina Pastora es obra del 
arquitecto sevillano Aurelio 
Gómez Millán (1898-1991), 
autor de importantes pro-
yectos como el Monumen-
to del Sagrado Corazón de 
San Juan de Aznalfarache, 
las basílicas de la Maca-
rena y del Cachorro o la 
recuperación de la capilla 
de los Marineros, por citar 
aquí solamente algunos 
edifi cios emblemáticos de 
arquitectura religiosa en 
nuestra ciudad, destacan-
do en su producción civil 
otras obras como el Sana-
torio de San Juan de Dios, 
el Mercado de la Puerta de 
la Carne, junto a Gabriel 
Lupiáñez Gely o el antiguo 
Teatro Coliseo España jun-
to con su hermano José. Su 

obra ha sido ampliamente 
estudiada por la catedráti-
ca María del Valle Gómez 
de Terreros Guardiola, a 
quien agradecemos la in-
formación facilitada para la 
redacción de este artículo. 

En 1956 se procede a la 
colocación de la primera 
piedra de la ermita de la 
Divina Pastora a cargo de 
José Sebastián y Bandarán, 
comenzándose en febrero 
del siguiente año las obras, 
costeadas con los donati-
vos de los devotos, que se 
prolongarían hasta 1960, 
año en que fue bendecida 
el 30 de septiembre por el 
entonces Obispo auxiliar 
de Sevilla don José María 
Cirarda Lachiondo.

La pequeña ermita (sólo 

tiene 160 m²) presenta fa-
chada convexa con tres 
grandes aperturas de 2,40 
m de anchura que permiten 
que las celebraciones litúr-
gicas puedan ser seguidas 
desde la explanada que se 
desarrolla ante el santuario. 
Sobre las puertas, dos ócu-
los lobulados fl anquean un 
azulejo de la Divina Pastora, 
obra del ceramista Alfonso 
Chaves Tejada que presi-
de dicha fachada, la cual 
se remata por una sencilla 
cornisa sobre la cual se de-
sarrolla la espadaña de tres 
vanos decorada por jarras 
de azucenas, símbolo de la 
pureza de María, y remata-
da por una cruz de forja. Su 
interior aparece presidido 
por un retablo barroco que 
contiene una pintura de 
la Divina Pastora, obra del 
pintor sevillano Juan Anto-

nio Rodríguez Hernández 
del año 1959. 

En planta, el santuario pre-
senta un cuerpo central 
cubierto con bóvedas con 
lunetos, del cual sobresa-
len otros tres cuerpos: el 
que forma el presbiterio, 
abovedado y con ventanas 
laterales, y los dos laterales 
entre los contrafuertes de 
los arcos.

A pesar de utilizar un len-
guaje vernáculo en algunos 
elementos como la espada-
ña, el desarrollo de la planta 
con la curvatura de la línea 
de la fachada así como la 
pureza de las formas, con-
fi eren un aire contemporá-
neo a la edifi cación que le 
da gran interés, aunando 
tradición y modernidad en 
este pequeño pero magní-
fi co ejercicio de composi-
ción arquitectónica. 


